

# EXPOSITION

## « Jules Isaac, un homme debout »

(A l'occasion des 60 ans de la mort de Jules Isaac, 5 septembre 1963)

Plusieurs générations ont travaillé leur histoire de France sur les **manuels scolaires Malet-Isaac** (en réalité rédigés par Jules Isaac depuis la mort de Malet « pour la France » en 1915).

Le destin de cet homme le conduira à devenir l'un des **acteurs majeurs de la prise de conscience de l'antisémitisme chrétien**, notamment par sa rencontre emblématique avec le Pape Jean XXIII à l'aube du II<sup>ème</sup> Concile du Vatican.

**Ami de Charles Péguy**, enseignant, historien de la Grande Guerre, il deviendra **Inspecteur général de l'Instruction publique**, il présidera le jury de l'agrégation.

Mais le régime de Vichy le révoquera parce que juif, et l'édition des manuels Malet-Isaac traversera de multiples vicissitudes.

Sa femme et deux de ses enfants seront déportés.

Le dernier message de sa femme lui dictera sa mission :

*Mon ami, garde-toi pour nous, aie confiance et finis ton œuvre que le monde attend.*

C'est pendant la guerre qu'il commence son grand livre « **Jésus et Israël** » au grand retentissement, « *cri d'une conscience indignée, d'un cœur déchiré* ».

Jules Isaac, dès 1947, rédige 18 points « **De l'antisémitisme chrétien et des moyens d'y remédier par un redressement de l'enseignement chrétien** » qui auront, avec ses livres, un rayonnement international.

Il sera, en France et à Aix notamment, **l'initiateur de l'Amitié Judéo-Chrétienne** en 1948 : *il s'agit de fraternité, de bonne volonté, d'un esprit de conciliation.*

\*\*\*\*\*

En 14 panneaux, cette exposition retrace le parcours de cet homme d'exception.

Elle a été conçue par une équipe aixoise, sous la direction de **Mme Dominique Mazel, conservatrice en chef honoraire et responsable scientifique des archives Jules Isaac.**

### Contacts :

- Mme Dominique Mazel, 06.03.20.60.01
- Mr le Rabbin Emmanuel Valency d'Aix en Provence, 06.22.22.13.15
- Père Daniel Bourgeois, Aix en Provence, 07.50.86.11.99 [daniel.bourgeois25@gmail.com](mailto:daniel.bourgeois25@gmail.com)
- Professeur Jean-Dominique Durand, Président de L'Amitié Judéo-chrétienne de France, 06.74.41.93.36 [www.ajcf.fr](http://www.ajcf.fr)
- Pasteur Gill Daudé, Aix en Provence, 06.68.01.10.89 [gd.epudf@gmail.com](mailto:gd.epudf@gmail.com)



## JULES ISAAC un homme debout



### Charles Péguy | 1897-1914

**PÉGUY**  
A QUI J'AI TANT DONNÉ DE MOUÈME, DE MA VIE, DE QUI J'AI TANT BÉCÉ,  
**PÉGUY**  
PLUS VIVANT QUE MORT,  
CE LIVRE T'EST DÉDIÉ

TÉMOIGNAGE D'UNE FIDÉLITÉ BIEN DE TOI, BÉCÉ, NON SÉRIEUX, EN DROITE LIGNE, PORTANT, RETENANT EN ELLE, AU PLUS PROFOND D'ELLE, CE BRÛLANT AMOUR DE LA VÉRITÉ BONTÉ PAR TOI MA JEUNE ÂME FUT ENFLAMMÉE, D'UNE FLAMME QUI SE S'ÉTENDRA QU'ATÈC MOI.

**Jules Isaac, en classe de seconde (1891/92) aperçoit Charles Péguy, alors en « khâgne », de cinq ans son aîné, dans la cour où il entraîne l'équipe de rugby du lycée. Le charme de Péguy l'impressionne, mais c'est en 1897 qu'aura lieu la vraie rencontre.**

Jules est alors kâgneux à Henri IV, et Charles Péguy à l'École normale supérieure, qu'il quittera pour se marier. Socialiste engagé, il prépare l'ouverture d'une librairie socialiste (rue Cujas, en mai 1898). Sur le plan littéraire, 1897 est aussi pour lui l'année de la conception et de la création de la première Jeanne d'Arc.

**Expériences de ma vie**

Pour Jules Isaac, l'année 96/97, dans la classe d'Henri Bergson, est une « cure d'altitude spirituelle » (Expériences de ma vie I : Péguy). Jules a 19 ans et un entretien avec Péguy au jardin du Luxembourg, sorte d'examen d'entrée dans son compagnonnage. L'inclite à s'engager auprès de lui : « Tu peux compter sur moi ».

La doctrine péguyste est condamnée dans un article de la Revue socialiste publié en août 97, article de la Revue socialiste (sous le pseudonyme Pierre Deloire). « Emporté par le souffle de justice sociale et de fraternité », Jules adopte l'impératif de probité spirituelle de son mentor, qu'il conservera toute sa vie, et dont témoigne la dédicace de son livre de mémoires.

**ÉCOLE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE** au Page d'Arc

## JULES ISAAC un homme debout



### La Grande Guerre I

Lors de la mobilisation d'août 1914, Jules Isaac a 36 ans. Il est donc incorporé dans la « territoriale », au 111<sup>e</sup> régiment d'infanterie. Durant les premières semaines, il donnera des conférences à ses camarades, afin qu'ils aient une connaissance plus grande de l'ennemi.

Au front, le quotidien s'articule aussi autour de la correspondance. Celle qu'on reçoit, celle qu'on envoie, toutes parvenues jusqu'à nous et constituent un témoignage au jour le jour, il reste historique, y accumulant les matériaux d'une analyse ultérieure. Il suggère à Laure des thèmes de desirs de presse.

En 1914, il fait partie de la section de repérage par les lieux du 11<sup>e</sup> régiment d'artillerie à pied. Mais le 28 juin 1917, le voic à et au bras, le ministre la tête de sa blessure qui nécessite néanmoins 3 mois d'hôpital et 2 mois de convalescence.

En 1918, il fait partie de la section de repérage par les lieux du 11<sup>e</sup> régiment d'artillerie à pied. Mais le 28 juin 1917, le voic à et au bras, le ministre la tête de sa blessure qui nécessite néanmoins 3 mois d'hôpital et 2 mois de convalescence.

Le démobilités de Jules Isaac intervient le 14 janvier 1919. (Distinctions : citation à l'ordre de la division, croix de guerre avec étoile d'argent).

**Le ne retourne pas au front mais intègre le 14 décembre 1917 la section des secrétaires d'Etat-major au Grand Quartier Général, puis le Service d'information à l'étranger après l'essentiel : lutter contre le « bourrage de crâne ».**

**En 1956, est publiée Genèse de l'antisémitisme, essai historique, puis en 1940 l'antisémitisme a-t-il des racines chrétiennes ?**

Le 6 janvier 1940, Jules Isaac reçoit pour l'année 1939 le Prix de la Fraternité des mains de Léon Lyon-Caen (magistrat ; président du MRAP) pour l'ensemble de son œuvre.

Le 13 juin 1940, Jules Isaac est reçu en audience par Jean XXIII. Demander une révision complète de l'enseignement chrétien sur Israël, tel est l'enjeu. « Vous avez droit à plus que de l'espoir » promet le pontife, qui chargera du dossier le cardinal Bêa, auprès du cardinal Valican 2 ».

En 1942, paraît L'Enseignement du mépris.

Le 5 septembre 1943, Jules Isaac, épuisé par la lutte incessante menée depuis plus de 15 ans contre l'antisémitisme, et au mépris d'une santé devenue précaire, s'éteint à Aix, dans sa villa « La Pergola », montée Saint-Eutrope (aujourd'hui avenue Jules Isaac).

**Association Judéo-Christienne**

Modifiée en 1973, puis en 2007, l'expression des buts de l'AJCJF (Amitié Judéo-Christienne de France) se détermine ainsi : « L'AJCJF a pour tâche essentielle de faire en sorte qu'entre judaïsme et christianisme la connaissance, la compréhension, le respect et l'amitié se substituent aux malentendus séculaires et aux traditions de hostilité [...] ».

**L'AMITIÉ JUDEO-CHRÉTIENNE EN PROVINCE**

SECTION D'AIN-UN-PROVINCE

Le section compte actuellement un quarante de membres. Elle a pour but de rassembler les chrétiens de l'Ain qui ont une connaissance de l'histoire de l'Israël. Elle a pour but de faire connaître l'histoire de l'Israël et de faire connaître l'histoire de l'Israël. Elle a pour but de faire connaître l'histoire de l'Israël et de faire connaître l'histoire de l'Israël.

**ÉCOLE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE** au Page d'Arc

## JULES ISAAC un homme debout

### Le réfugié | La vie dévastée

17 octobre 1942 : Jules Isaac termine la rédaction d'un ouvrage devenu fondamental : **Genèse de l'antisémitisme**. « A plus de 2000 ans de distance, il y avait analogie saisissante entre l'Athènes vaincue de 404 av. J.-C. et la France de 1940 ». Ce livre paraitra qu'en 1945, puis de nouveau en 1946. Le général De Gaulle commentera : « Quelle belle leçon de choses et d'histoire ».

11 novembre 1942 : la zone libre est envahie par l'ennemi. Jules et Laure Isaac quittent alors Aix afin de rejoindre au Chambon-sur-Lignon (Haut-Loire) leur fils Daniel qui s'y trouve déjà avec sa famille. Celui-ci, évacué du Ministère de la Marine, y a été accueilli par son ami le pasteur André Trocmé qui lui a confié un poste d'enseignant à l'École nouvelle cévenole (futur Collège cévenol) qu'il a créée en 1938.

Fin décembre 1942, Daniel quitte la France par l'Espagne pour rejoindre le général Leclerc en Afrique du Nord. En leur nouveau refuge, Jules Isaac travaille, logeant à la ferme du Ladret, puis à St-Agrève (Ardèche). Il s'est en effet fiancé, avec les moyens

que lui fournit la méthode historique, dans l'établissement de la documentation nécessaire à Clermont où la bibliothèque de Strasbourg a été transférée.

Jules et Laure Isaac deviennent M. et Mme Imbert.

Leur fille Juliette vit à Vichy où son mari, Robert Boudeville, est le numéro 2 du réseau Supernap Jean-Claude, le 3<sup>e</sup> enfant de la fratrie, fait partie d'une réunion qui devient souricière, la Gestapo raffant tous les participants, sans nouvelles de ses enfants Laure multiplie les imprudences téléphoniques, elle est arrêtée, au grand hôtel Desaix, son mari se trouvant chez le coiffeur, échappe à ce sort.

27 octobre 1943 : date d'un billet, écrit à Drancy, de Laure, Juliette et Jean-Isaac : « Mon ami bien-aimé, Jules, est de ne rien savoir de toi depuis l'affreux jour de la séparation. Mon ami, garde toi pour nous, de confiance et finis ton œuvre que le monde attend, [...] ». Pour Jules Isaac, il s'agit du « suprême message, me dictant mon devoir, ma mission ».

**ÉCOLE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE** au Page d'Arc

## JULES ISAAC un homme debout

### Naissance de l'AJC

Association Judéo-Christienne

Malgré d'inévitables difficultés liées à des divergences d'opinions relatives à l'organisation (niveau local, national, international), la situation évolue après 1962/63 avec une nouvelle équipe, auprès de Jacques Madault. Jules Isaac ne verra ni la fin du concile Vatican 2, ni Nazario Astale. Néanmoins a-t-il porté son exigence de « vérité » dans la fondation d'un organisme dont le projet est aujourd'hui plus que jamais d'actualité.

Le 5 septembre 1943, Jules Isaac, épuisé par la lutte incessante menée depuis plus de 15 ans contre l'antisémitisme, et au mépris d'une santé devenue précaire, s'éteint à Aix, dans sa villa « La Pergola », montée Saint-Eutrope (aujourd'hui avenue Jules Isaac).

**ÉCOLE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE** au Page d'Arc

- ### Les Panneaux de l'Expo :
- Origines familiales - enfance - adolescence
  - L'amitié de Charles Péguy
  - « L'affaire » ; fiançailles et mariage
  - Premiers postes d'enseignant
  - La Grande Guerre I et II

- Le Malet-Isaac ; l'Inspection générale
- Le lépreux
- Le réfugié, la vie dévastée
- Jésus et Israël
- Seelisberg, 30 juillet/5 août 1947
- Naissance de l'Amitié Judéo-Christienne I et II
- Le journaliste, le voyageur